

Die Entwicklung der geistigen Weltliteratur

Die Entlohnung der geistigen Arbeiter.

Sein Zug vergeht leicht, der nicht eine Lohnbewegung bräcke. Die Dienstlichkeit läßt sich lästlich auf Ok und von Verlammung her offen unterrichten, welchen Boden- oder Dienstleistungsbereich die Künstler, die Szenenmarginalen, die Künstler, die Burenhausangestellten, Dienstboten, Handarbeiter, Hausleute, Seelner als Minderlohn beanspruchen. Man sieht da immer sehr imponierende Sachien und erfaßt häufig, daß die Forderungen durchgedrückt werden sind oder doch eine Einigung zustandegekommen ist. Ungeschlüssig der mängelhaften Weise für Gehensmittel und andere Zwecke, ohne daß ein

Da sind zunächst die Universitätssleherer. Die ordentlichen Professoren in Preußen beziehen einen Anfangsgehalt von 4200 M^r. steigend bis 6600 M^r. Dazu kommt in Frankfurt ein Wohnungsgebaudehuf von 1300 M^r. Die außerordentlichen Professoren beziehen 2600 bis 4800 M^r. und das gleiche Wohnungsgebaud. Die garantirten Kolleggeehdennahmen betragen 1200 M^r. im Jahr. Die höheren Einnahmen eines Ordinarius schwanken also zwischen 6700 und 9100 M^r. Bis zu 3000 M^r. bleiben die Kolleggeehden der Dozenten von Professoren 3—4000 M^r. werden 25 Prozent, über 4000 M^r. 50 Prozent zu Gunsten einer gemeinsamen Straße abgezogen, aus der die Mindereinnahmen der unter 1200 M^r. befindenden Dozenten aufgefüllt werden. Die Ordinarien haben durch ihrer großen Vorsicht recht erhebliche Einnahmen, bei den Extraordinarien überwiegen sie aber nur verhältnismäßig geringes Garantienminimum. Den Ordinarien Fleischen ferner aus Prüfungen u. s. w. manchmal erhebliche Summen zu, die bei den Extraordinarien wegfallen. Es sieht so, daß unter normalen Verhältnissen ein Ordinarius vor dem Kriege gerade leblich von seiner Universitätsarbeit leben konnte, während für den Extraordinarius es damals nur knapp möglich war, denn er Familie hatte. Dem stehen natürlich d. Z. sehr große Einnahmen gegenüber, bei Medizinen, Chemikern, Juristen; diese ließen dann aber nicht aus der akademischen Tätigkeit, sondern aus Privatbeträgt, Gutachten, Patenten u. a. Die Privatdozenten haben als solche keine feste Anstellung, sondern nur ihre Kollegeneinnahmen, die man sehr hoch gerechnet hat, im Jahr veranschlagen kann. Sie tragen mit 5—600 M^r. im Jahr einen beträchtlichen Beitrag an zur Lebenskosten durch die Universität an, bis auf den kleinen Fleisinstift. Für diese meiste Leben bis auf die ländliche Arbeit bestehen sie im ganz Ausmaß das Fachärzte Geball von 1500 M^r. Günstiger gestellt sind die Mediziner sich in Krankenhäusern von der Stadt angestellt sind, hier haben keine oder nur geringe Belüge gemacht. Dolare zu halten, und viele von ihnen haben irgendwelchen Vermögen.

bings ist bießen Mediziner (Mässigten, Gefürdärzgängen, Ober-
räuten) die Privatpraxis verboten, Nebeneinnahmen also pro-
tztlich unmöglich gemacht. Daneben gibt es noch die Stellen
von Professoren und Abteilungsvocehern mit besonderen
Zarissen. Die Abteilungsvocehern der Universitätskliniken
haben den gleichen Gehalt wie die außerordentlichen Pro-
fessoren, ohne Folleggarrantie. Zuerunsgszüagen in verchiedener Höhe
werden, sie kommen nicht über 20 Prozent des Gehalts hinaus.
Die Ausflüchten, zu den höchsten Gehaltsstufen vorgurüden, sind
gering. Das Durchschnittsgehalt beim Beginn des Studiums
ist etwa 19 Jahre, daß Miller bei der Habilitation etwa 28 bis 30 Jahre, die Dauer der Praktikantenzeit etwa 8 bis 10
Jahre mindestens. Es ist erstaunlich, in welchem Maßverhältnis
die in der ersten etatsmäßigen Stelle erreichten Einnahmen,
die für viele Dogenzen die Grundstiel darstellen, da es ihnen
bei aller Tüchtigkeit praktisch unmöglich ist, in ein Ordinario:
einzutreten, zu Dauer und Kosten der Ausbildungszeit liegen
Reugierige sind also zu warnen! Man werde Kellner, nich!
Dacent.